

El Pueblo Manchego

DIARIO DE INFORMACIÓN

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 4 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calatrava, 5.

Dirección Telefónica: "PUEBLO."

DE INTERES LOCAL

POR DIGNIDAD

Ayer ocurrieron varios hundimientos de terreno en el sitio que ocupa la cárcel provincial.

Al llegar á nosotros la noticia, no pudimos imaginarnos que el hecho tuviera mayores proporciones pero luego, cuando para informarnos acudimos al lugar que ocupa la cárcel, la impresión que recibimos fué desastrosa.

Dejemos por ahora el sinnúmero de deficiencias que allí se observan, para fijarnos únicamente en aquel o más trascendental de más urgente realización y cuya demora ocasionaría quizá gravísimos perjuicios.

En el patio de la prisión é inmediato á una de las tapias del mismo había un gran hoyo á manera del hundimiento del terreno y el cual se comunica con una de las casas colindantes. Además, las paredes están desplomándose y amenazan una inminente ruina.

Lo antiquísimo del edificio, unido á la poderosa acción destructora del tiempo, hacen que la prisión se halle en las peores condiciones de seguridad.

El menor obstáculo bastaría para derribar aquellas paredes carcomidas, llenas de grietas por todas partes.

Cuando nosotros nos encontrábamos en el patio, se produjo un nuevo hundimiento, en el preciso instante en que uno de los obreros enargados del arreglo, se hallaba trabajando.

Toda recomposición resultará inútil; un edificio viejísimo, no puede remozarse por muchos arreglos que se le hagan; á lo más servirá para ir tirando algún tiempo.

La seguridad de los presos es nula aun teniendo en cuenta la mucha vigilancia y celo que los dignísimos empleados ejercen; la buena voluntad se estrella ante lo imposible.

Se impone que la Diputación y el Ayuntamiento tomen cartas en el asunto, que se haga algo práctico, pues las cosas no pueden seguir como hasta el presente.

Por egoísmo y por dignidad es preciso que la seguridad de la prisión provincial no esté á merced de cualquier contingencia.

MOVIMIENTO SOCIAL CATÓLICO

En Madrid se ha colocado la primera piedra de la hospedería de jóvenes obreras y señoras, bajo la advocación de Nuestra Señora del Patrocinio, en la calle de Rodríguez San Pedro, con sujeción á los planos del arquitecto señor Cabello Lapedra.

Allí habrá una perfecta escuela caseira para que las jóvenes obreras se ejerciten en las faenas domésticas. Aquéllas habrán de ser huérfanas desamparadas para que las defienda la Asociación católica internacional para la protección de jóvenes, encargada de cubrir los gastos.

También podrán encontrar asilo personas de modesta posición que no tengan familia y las institutrices que quieren prestar sus servicios en la corte.

La marquesa de la Mina preside la sección española de la expresada Asociación internacional á la que pertenecen las damas más distinguidas.

MADRID

Cuartilla suelta

Para EL PUEBLO MANCHEGO

A dos dedos de una cuestión gravísima de orden público hemos estado por si recibían tierra en Zaragoza ó en Madrid los restos mortales de Joaquín Costa. Con mejor deseo que cordura, varios admiradores del finado, ganando el consentimiento de la familia y del Gobierno, decidieron lo segundo sin tener para nada en cuenta ó teniéndola en menos de lo debido la voluntad de los aragoneses y también que, de haberla sospechado, el ilustre muerto habría prohibido semejante apoteosis teatral.

No se concibe, en efecto, nada más contrario á lo que escribió y sintió Costa que el que fuese su cadáver seguido por la España oficial; á la que él flageló mercedamente y por una turba política sobre la cual dejó caer los más sangrientos apóstrofes. Las oligarquías dominantes ó las que sienten el ansia de la dominación, aquellas sobre las espaldas de las cuales, por lo que hacían en los ministerios, en las Cortes, en las Diputaciones, en los Ayuntamientos, tantas veces descargó el látigo, el insigne polígrafo, se conciben acompañando los restos mortales, siguiéndolos con la cabeza inclinada y los ojos llorosos, de los hombres que los condujeron á la tierra de promisión del poder y les hicieron gustar las delicias del presupuesto, pero no se conciben sino como comparsa teatral, en pos del ataúd que conserva los restos de aquel varón ilustre que en forma de discursos encendidos ó artículos periodísticos, que tenían en ocasiones la grandeza de la tempestad, cayó sobre la pillería política como el águila sobre la serpiente para execrar sus concupiscencias.

Bien ha hecho Zaragoza, emblema de Aragón y muchas veces de España, de la España sana y grande, no consintiendo que el madrileñismo se apoderara del cadáver de su admirado conterráneo: aquella tierra que baña el Ebro sagrado y preside la Virgen del Pilar y es la residencia de la hidalgía sin estiramientos y de la franqueza sin disimulos tiene derecho á guardar hasta que sueñe la hora de la resurrección, los despo-

jos del gran baturro, que odió y enseñó como quien más á odiar, con palabras y con obras los convencionalismos oficiales....

MIGUEL PEÑAFLORES.

EN LA MERCED

Fué una solemnidad extraordinaria el segundo ejercicio de los domingos de San José.

El templo hermosamente decorado.

En lo alto del retablo lucía un soberbio anagrama del nombre de Jesús, de perillas eléctricas y de lindas guirnaldas de flores, confeccionadas por las señoras de la entusiasta «Asociación Josefina».

La Iglesia era pequeña para contener al público que rebosaba.

Para el gran concurso de fieles había un motivo, que nuestro queridísimo Obispo Prior, el elocuente Sr. Gandásegui, ocupaba la cátedra sagrada.

En párrafos maravillosos expuso las virtudes que descuellan en San José, para presentarnos con pincelada maestra las obligaciones que hoy impone la fé, enfrente del laicismo que se levanta con el propósito de descristianizar la Patria.

Después de cantar un incomparable himno al matrimonio cristiano, hizo énfasis á los padres respecto á la formación de la familia, á la educación de la infancia, para libertarla, á imitación del patriarca Santo, de los Herodes ignorantes, inmorales é irreligiosos, que tan poderosos auxiliares encuentran en el ambiente social de nuestra época.

Imposible nos es seguir paso á paso el notabilísimo discurso de nuestro Prelado, todo lleno de brillantísimos conceptos y pensamientos sublimes avivados más y más, por su elocuente pensativa y arrebatadora palabra.

La capilla de música, de la que formaban parte los mayores elementos artísticos, ejecutó magistralmente letanía, motetes y los gozos del Santo.

Salimos encantados de los cultos de la Merced. Nuestra más sincera enhorabuena á la Junta Directiva de la benemérita Asociación Josefina.

Centros Oficiales

Gobierno civil

DETENIDOS.—Por la Guardia civil del puesto de Almuradiel ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, José Delgado, como presunto autor del robo de una escopeta, perpetrado en una tienda de pastores en el quinto «Galayo», de este término municipal.

—Por la Guardia civil del puesto de Torre de Juan Abad y en el sitio denominado «Peñoncillo», le han sido recogidas las escopetas por no estar provistos de la correspondiente licencia á los vecinos de aquella villa Nicolás Muñoz y Doroteo Arias.

—En el día de ayer ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal de Torre de Juan Abad el vecino de esta villa Eusebio Morcillo Guijarro por es-

tar cazando en puesto con reclamo de perdiz enjaulado. Al notar la presencia de los guardias abandonó el reclamo, el que fué sacrificado y no se le pudo ocupar la escopeta.

—En la noche del día 8 y en el sitio denominado la «Calzadilla» del término municipal de Puertollano, propiedad de D. Antonio Gil Rodríguez, se hallaban pastando sin autorización una yegua y un potro propiedad de Angel Menasalvas, los que fueron heridos de arma blanca.

Puesto el hecho en conocimiento del comandante del puesto de la guardia civil, fué detenido el referido Gil, por sospechar sea el autor de las citadas heridas.

—Igualmente ha sido puesto á disposición del antedicho Juzgado, el vecino de esta villa Ramón Chacón, por encontrarlo subido á un vagón sustrayendo carbón en unión de los jóvenes Damián Díaz y Gerardo García.

Ocupados los sacos fueron depositados en el vagón, y los individuos con el atestado oportuno, como decimos anteriormente, pasaron al Juzgado.

Audiencia.

REQUISITORIA.—Esta Audiencia provincial llama á Josefa Hidalgo, natural y vecina de Alcázar de San Juan y cuyo paradero se ignora, para que comparezca á declarar en el proceso por asesinato de José Romero, se ha de celebrar en esta Audiencia.

Ayuntamiento

VACANTE.—Por defunción del que la desempeñaba se halla vacante en la villa de Fuencaliente la plaza de cirujano menor, con la consignación anual de 150 pesetas que se pagarán por trimestres vencidos.

Los que deseen solicitar dicha plaza, pueden presentar las solicitudes en el término de treinta días.

Los que mueren

En Almodóvar del Campo falleció hace unos días D. Julián Velasco, persona conocidísima en aquella ciudad, tío del virtuoso sacerdote D. José Velasco.

El vecindario rindió su último tributo al finado, asistiendo en gran manifestación de duelo á la conducción de su cadáver.

Descanse en paz, y reciba el sacerdote Sr. Velasco y toda su familia la expresión de nuestro sincero pésame.

También ha fallecido en Almodóvar durante la noche del sábado, después de cruel y larga enfermedad, el distinguido joven D. José García de la Pastora.

Acompañamos á su familia en el dolor que sufren por tan irreparable desgracia, deseándoles consuelo y resignación cristiana para sobrellevarlo.

CRÓNICA

Para «El Pueblo Manchego»

Hoy lo llena aquí todo el nombre de Costa. Si la prensa fuera el cristal donde se refleja la opinión, diría que sobre el alma de España había caído un paño de luto y que un sollozo inmenso había paralizado su vida.

A pocos hombres se les habrán hecho funerales tan espléndidos, sobre pocas tumbas se habrán planido lamentaciones tan sentidas, y no sé cuándo ha resonado la elegía con lirismos tan pomposos ni con acentos tan lúgubres y desesperados.

No parece que ha muerto un hombre sino un ídolo ó un semidios ó el símbolo de un pueblo ó de una generación. No quieren que se vea en él al hombre de partido sino á la encarnación de la raza ó al símbolo de los presentes anhelos nacionales, por que ahora es cuando dicen que nunca se asomó el alma de España más visiblemente que en las páginas y en la vida de Costa.

Anoche me contaron este episodio. Costa sentía la nostalgia de su pueblo y Madrid le asqueaba: quería salir de Madrid y retirarse á Graus. Y entonces tuvo que plantear el problema económico de su subsistencia.

Creo que lo tengo resuelto—decía á su amigo Calderón— podré reunir seis reales de renta y aún quizá más; creo que es bastante.

Calderón se indignaba. Costa le parecía un iluso; con seis reales ¿cómo vestir y comer y sostener larga correspondencia y adquirir libros y revistas y periódicos? Le pidió un lápiz y sobre puesto de gastos. Según él no tenía Costa bastante con seis reales: necesitaba ocho.

Y á ese hombre á quien espantaba un poco un presupuesto de ocho reales, que vivía en plena civilización con más austera pobreza que los celtas por él estudiados, en sus tribus, ahora que ha muerto quieren erigirle no sé cuántos mausoleos.

Unos piden que se le entierre junto á los héroes, al lado de las glorias nacionales, en el panteón de Atocha, como Prim: otros en el panteón de Escritores y Artistas; el Ateneo quiere erigirle un mausoleo por suscripción popular; otro quiere erigirle Zaragoza, otro quizá Graus. Es un descoyuntamiento de dolor, una puja de apoteosis. Primero mataron á César, después lo adoraron como á Dios.

* *

Quizá sea esto un acto de reparación: la sociedad había sido injusta con Costa; lo había dejado consumirse en la soledad y en la pobreza y, avergonzada ahora, quería indemnizavle enterrándolo bajo flores, al son funeral de los gemidos desolados de todo un pueblo.

Hombre de ciencia, vivía ignorado: casi todos sus libros, los más importantes desde luego, son del siglo pasado, anteriores á la catástrofe nacional. En ellos había revestido ya su estilo, toda su pompa esplendorosa y la Academia de la Lengua la ignoró: en ellos había dejado las huellas luminosas de sus investigaciones originalísimas sobre el pasado y la Academia de la Historia lo desdeñó: se había revelado el Maestro excelso que hoy cantan todos y la Uni-

versidad lo rechazó había pedido á la sociedad una remuneración modesta por los servicios que con su trabajo incesante le prestaba y la sociedad le dió menos que á un obrero: por los Ministerios de Gracia y Justicia, de Instrucción pública y Fomento iban desfilando arrivistas sin preparación y sin austeridad y no se supo hacerle ni ministro ni vocal de un Consejo. La sociedad, la nación, el Estado, su propia región habían sido injustas con él y quizá ahora reparan su injusticia con estos póstumos honores.

Para salir un poco á luz, para que sintiera junto al yunque de su trabajo un poco del áura popular, tuvo que dejar la ciencia y echarse á político. Los artículos de periódico, las arengas de mitin le dieron la celebridad ó al menos la popularidad que no le dieron sus libros de sabio. La prensa que no es órgano del alma nacional, sino órgano de clase, de la clase política, sólo le dió la alternativa cuando se afilió á ella, cuando dejó el silencioso escenario de su estudio y se exhibió en la aparatosa escena de la política de los partidos. Fué una injusticia de la Prensa que acaso repara ahora con sus dislocamientos desgarrados y fúnebres.

Al leer los himnos que se le cantan se hace esta observación. Tanto como su ciencia, acaso más que su ciencia se admira su austeridad. Todavía la austeridad es una gran virtud humana. La sociedad, todos, huimos de ella, buscamos el placer, la vida abundante y regalada, la comodidad, el lujo, pero admiramos á quien lucha contra la corriente, á quien no se deja llevar por esta riada de concupiscencia pagana que nos envuelve. Quizá porque es una virtud rara, admiramos más la austeridad y confesamos así que esta vida muelle, holgazana, próspera y viciosa en que ponemos nuestro ideal, no es ideal sino para los cobardes y los decadentes: lo seguimos y veneramos como á hombres de otra raza que ya pasó.

Yo creo que esta locura de popularidad, esta simpatía tormentosa que está cayendo sobre la memoria de Costa se hubiera enfriado mucho ante el palacio de un sibarita: ante la celda en calada y pobre del sabio muerto se ha agrandado, se ha ungido con cierto óleo sagrado de sentimentalismo religioso.

Costa era un pesimista: nadie ha visto más negruras en España: Costa era un optimista, nadie ha creído más fácil rendirla. Aquí está la clave de sus fracasos. Si España está viciada y decadente es cándido esperar que un específico la cure de pronto: el mal será largo, la curación y la conyalecencia tendrán que serlo también.

Roma estaba decadente y viciada en los días de Augusto. Le dieron la dictadura, el bisturi que Costa quería poner en manos de su dictador. Dió leyes para todos; leyes oportunas, magníficas. ¡Roma no se curaba! Horacio que, además de poeta, era un gran observador social halló pronto la causa:

Quid leges sine moribus
Vanae proficiunt?

¿De qué sirven leyes buenas si no hay costumbres buenas? Leyes buenas las tenían entonces los romanos, costumbres, no. Costa hubiera tropezado con los mismos obstáculos. No tenemos costumbres buenas y las costumbres son obra del tiempo, no de las leyes ni del bisturi.

SEVERINO AZNAR

LOS POETAS

VOZ DEL AGUA

Era pura nieve
y los soles me hicieron cristal.
Bebe, niña, bebe
la clara pureza de mi manantial.

Canté entre los pinos
al bajar desde el blanco nevero;
crucé los caminos,
di armonía y frescura al sendero.

No temas que, aleve,
finja engaños mi voz de cristal.
Bebe, niña, bebe
la clara pureza de mi manantial.

Allá, cuando el frío,
mi blancura las cumbres entoca;
voy, en el estío,
voy cantando á morir en tu boca.

Tan sólo soy nieve,
no me enturbian ponzoña ni mal.
Bebe, niña, bebe
la clara pureza de mi manantial.

ENRIQUE DE MESA

¡El milagro!

Quedaba el eco de las palabras del orador.

Había dicho que la humanidad creyente estaba con los brazos cruzados esperándolo todo del milagro, y que la humanidad *sabia* actual solo confía en el Dios *Ponos*, el trabajo, el propio esfuerzo, como se debe.

La fé zozobró en aquellos espíritus, incultos. Se había cerrado el cielo con su azul diáfano, con los rayos del sol fecundo.

Llegó la nube. Hay que marchar. escrutando el suelo.

¿Y quién se encuentra mejor sin luz?

El escepticismo precedió á la impiedad.

El escepticismo dijo: A Dios rogando y con el mazo dando, para que la impiedad viniera luego á suprimir á Dios.

El que cuida de los pájaros del bosque y de las flores del valle ¿había de abandonar al hombre?

Lo puso en el Paraíso, antes del pecado, para que lo trabajara, para que lo trabajara con la pena del sudor después del pecado.

Y le enseñó en la realidad que el hombre siembra y Dios fructifica.

* *

Con el mazo dando y á Dios rogando. Hay que rectificar la impiedad y el escepticismo.

Así pensaron Copérnico, Secchi, Pasteur, Branly y tantos otros.

Y Dios hizo saltar la chispa inopinada é iluminó el horizonte de la humanidad.

* *

Hace un año, en una ciudad hermosa que se baña en el Mediterráneo, envuelta en naranjales y jazmines, una profesora eminente ponderaba el adelanto pedagógico de los jardines escolares en Norte-América y alguien le indico:

—Aquí hace veinte años que la fé se ha anticipado á la ciencia.

* *

¿Cómo?

—Era un Santo, un humilde carpintero, y Dios acudió á coronar su obra. Como buen Santo no estaba con los brazos cruzados.

—¿Y ese parqué existe?

Ya lo creo. Los chicos del pueblo cuentan en él con todo género de es-

parcimientos: frontón, *foot ball*, gimnasio, bicicletas, lago, cinematógrafo, teatro, jardines.

—¿Y el milagro?

—Uno solo. Andaba el Santo preocupado con su idea. Tenía obsesión por adquirir aquel terreno, nido del vicio, para convertirlo en cuna del bien. Aquellas tierras eran de una señora riquísima, casada con un correcto caballero. Por mucho que le instaba el Santo el caballero no quería vender fincas de su esposa.

Una noche entró el Santo en sus escuelas de obreros y les dijo á los alumnos, rezadle un *Padre nuestro* al ángel de la guarda para que no deje dormir á D. N. pensando que debe venderme las tierras del parque.

Al día siguiente se hizo la escritura. He aquí cómo por el milagro marchamos más aprisa que la ciencia.

J. GIER.

Trilogía científica

Para «El Pueblo Manchego»

La forman estos nombres: Pasteur, Lapparent y Branly y los tres honran de modo eminente la ciencia cristiana, valiendo cada uno de ellos por una verdadera legión.

El público de la Prensa populachera, de la que hace sus ídolos para negociar con ellos cuantas veces le venga en gana sin atender al mérito intrínseco y buscando solo el lado flaco del sectarismo, apenas habrá leído más de una vez el nombre de estos sabios que figuran entre el público de cultura superior como maestros insignes á los cuales debe mucho la ciencia.

Se ha generalizado la leyenda—no puede pasar de esta categoría lo que escriben á menudo ciertos pseudocientíficos—de que la fé y las investigaciones originales y progresivas en el orden de la naturaleza se excluyen mutuamente.

Para deshacer esa leyenda, por el bien de la ciencia misma, el honor de la verdad y la gloria de los verdaderos sabios, conviene presentar á éstos al público de la Prensa populachera y decirle las obras y los descubrimientos con que cuentan en su haber.

La prensa católica respira el ambiente de modestia que rodea á los sabios de fé arraigada; éstos no se dejan convertir en ídolos como otros que, no teniendo ciencia, tienen sobrada ambición, y así se da el caso de que vivan aislados para la masa y pasen por desconocidos donde brillan medianías licenciadas de eminencias por cualquier gacettillero.

Es necesario acabar con este estado de cosas y dar á cada uno el puesto que le corresponde sin engañar al público.

Pasteur encarna en su persona toda una época de la medicina y Lapparent es el representante de los estudios geológicos. El primero hasta los últimos días de su vida tenía á gala oír la misa parroquial y escuchar con ejemplar devoción las sencillas pláticas de su párroco y murió como un santo. La fé no le impidió realizar lo que hizo por el progreso de la ciencia.

Lapparent, secretario perpétuo de la Academia de Ciencias de París, reconocido y admirado por todos como una eminencia en ciencias naturales, es cris-

tiano práctico, de los que aún en España son tildados de neos.

No hace muchos meses que la casa Bloud de París, editó la última obra de Lapparent con este título: *La Philosophie Minerale*. En ella recogió el autor varios trabajos sueltos de gran valor científico y apologético. Véase por ejemplo lo que escribe acerca de la organización ó jerarquía en el reino vegetal y de los años de existencia que atribuyen algunos autores al hombre en la tierra.

El nombre de Branly estuvo de moda recientemente y por muy pocos días con motivo de haber ingresado en la Academia de Ciencias de París luchando con la señora Curie, viuda del inventor del radium apoyada por los sectarios.

Triunfó de la conjura y quedaron reconocidos por autoridad académica sus grandes méritos científicos.

El telégrafo sin hilos, las teorías sobre electricidad estática, los rayos violetas, los tonos y la telemecánica, forman la brillantísima hoja de servicios que tiene Branly.

La Academia de Stokolmo quería distribuir el premio Nobel entre Branly y Marconi, teniendo al primero por inventor de la teoría y al segundo por ejecutor. Consultó antes con la Academia de París, contestando el secretario Darbux por su cuenta, llevando el sectarismo hasta el punto de no informar á sus compañeros, que Branly no merecía tal distinción.

Por esta conducta miserable y escandalosa del secretario Darbux se quedó sin el premio Nobel Branly: pero Marconi le compensó en cierta manera de esta hazaña exigiendo que el primer despacho que circulase por el telégrafo sin hilos fuese dirigido á Branly, rindiéndole homenaje y saludándole como promovedor del invento.

La guerra contra este sabio católico siguió encarnizada; querían cerrarle la puerta de la Academia y para ello acudieron á medios que descalifican á un hombre.....

Pero Branly triunfó también por esta vez, siendo votado por los académicos de más valía en el mundo científico.

Cuando oigamos á los pedantes huecos encarecer los conflictos entre la fé y la ciencia, recordémosles los nombres

de Pasteur, Lapparent y Branly que con Volta, Ampere y el autor de los rayos X, son los verdaderos maestros científicos y católicos prácticos todos ellos.

No gasteis el tiempo discutiendo; que os respondan á hechos como éstos.

A. ALONSO RODRÍGUEZ.

El Congreso de la repoblacion rural en Francia

ALGUNAS PROPOSICIONES

De M. Guiched

El Congreso: Considerando que importa promover el gusto y el amor á la vida rural en los hijos de nuestros campesinos;

Que conviene á este fin asociar estrechamente la enseñanza agrícola á la enseñanza primaria.

Vota:

1.º Que los maestros y maestras den en sus lecciones un lugar cada día mayor á las cuestiones de técnica y práctica agrícolas.

2.º Desde luego y para asegurar eficazmente este resultado, la enseñanza agrícola reciba en las escuelas normales de maestros y maestras la debida extensión.

3.º Que para la aplicación de la enseñanza agrícola hay que adaptar la escuela rural á las necesidades de los agricultores, organizando para los niños la escuela de medio-tiempo, durante el verano por lo menos, y repartiendo las vacaciones según las necesidades estacionales de la recolección.

4.º Que la escuela de medio-tiempo permita al maestro (instruido en agricultura) dar cursos por la tarde, postales, á los adultos instruidos en enseñanza primaria.

5.º Que se organicen cursos agrícolas de invierno, y escuelas agrícolas ambulantes.

Del abate Bilorgey

El Congreso: Considerando que el uso de los bienes comunales, se ha desviado de su fin.

Considerando que sería conveniente mejorar la situación de los jornaleros agrícolas, afincándolos.

Vota:

1.º Que hay que acordar mayor capacidad á los Municipios, para aumentar y administrar los bienes comunales.

días de la obligación de abstenerse de carnes impuesta por ley general, añadiéndoles además algunas indulgencias y gracias espirituales de que mediante dicha Bula pueden aprovecharle y que en la misma constan.

—¿Puede la Iglesia conceder aquella dispensa y estas gracias?

No puede negarlo quien sepa que la Iglesia tiene absoluta potestad legislativa en asuntos espirituales, y que en tal potestad entra no solo el derecho de imponer la ley de las abstinencias sino el de dispensar de ellas cómo, cuándo y en la forma que la Iglesia estimare conveniente. Tocante á la concesión de indulgencias y demás gracias sabido es que á eso se refiere la potestad de atar y desatar que la Iglesia ha recibido de Jesucristo.

—¿De suerte que la Iglesia puede imponer á los fieles las obras de penitencia y de mortificación que juzguen convenientes y juntamente puede después de haberlas impuesto, dispensar de alguna ó de algunas de ellas?

—Sí señor, eso puede. Y si eso no pudiese, no sería Iglesia, no sería autoridad suprema, espiritual, no sería here-

2.º Que los municipios tengan facilidad para atribuir el goce de los bienes comunales, á los jornaleros agrícolas.

De M. Savot

El Congreso: Felicita al Dr. Sotty por su iniciativa de colocar los niños de la ciudad en el campo, y expresan su deseo de que las Asociaciones agrícolas del departamento, creen un Comité encargado de organizar é inspeccionar este servicio.

De M. I. Brunhes

El Congreso: Vota que para facilitar el acceso á la tierra y ayudar á la constitución del bien de familia, los sindicatos y asociaciones agrícolas de departamento, procuren de común acuerdo la institución de una Sociedad inmobiliaria, destinada á aprovechar las ventajas de la nueva legislación á este respecto.

M. Vercler

El Congreso estima, que el progreso y la vulgarización del cultivo de frutales y la extensión de los jardines, pueden mejorar poderosamente la alimentación del obrero y del pequeño labrador, haciéndola más económica y variada.

De M. Montenet

El Congreso: Considerando que la acceso á la tierra es muy difícil, por las cargas que pesan sobre la compra y la transmisión de los bienes rurales.

Vota:

Que los derechos fiscales que la gravan se reduzcan notablemente, de modo que se igualen en lo posible á los que pesan sobre los valores mobiliarios.

JÉAN.

Leyendo la Prensa

excusando la tardanza en conceder la cruz de Alfonso XII al Sr. Luca de Tena.

El Correo Español.—Crítica los procedimientos empleados en la cura de la tuberculosis.

La Correspondencia de España.—Trae una carta de Cauterets-Gavarni, estimulando á los españoles á que completen la obra de los franceses, que han llevado el turismo al Pirineo, atrayéndole á Castilla y Andalucía.

El Debate.—Cuando las primeras amenazas de Canalejas, pensaron los católicos: Si avanza la revolución, á las audacias del Gobierno sabremos oponer nuestros pechos. Si con la presentación

dera y representante ejecutiva de la jurisdicción que tiene Jesucristo sobre nuestras almas.

—Y ¿por qué impone la Iglesia tales mortificaciones?

—En primer lugar, porque puede y quiere. Para un católico ésta es la más concluyente razón, supuesto que sabe que cuando la Iglesia manda como tal, siempre manda bien. En segundo lugar por varios motivos que tiene y que no debe ocultar.

La autoridad de la tierra tiene derecho para imponer multas á los que delinquen en la ley humana: así la Iglesia tiene facultad de imponer penitencias ó sea castigos espirituales á los que quebrantan la ley divina. Y como en esto todos faltamos, de aquí que para todos sea obligatoria la penitencia. Quien tal hace que tal pague; esta es la ley. Y quien rehuse pagar aquí por medio de la penitencia sus deudas pagará en el otro mundo con más graves costas y perjuicios. Pero la mortificación que impone la Iglesia, no sólo es castigo de las faltas cometidas sino que es medida preventiva para evitar otras muchas. La autoridad de la tierra, puede por ejem-

de la ley de Asociaciones se les llama á la pelea, sabrán cumplir su promesa.

La Epoca.—Se ocupa de la Bolsa. Afirma que los valores locales y las obligaciones del interior han bajado, y que el cambio exterior ha subido por el envío de oro para compra de valores extranjeros.

Heraldo de Madrid.—Se ocupa de la emigración del pueblo de Carcena, lamentándola.

El Imparcial.—Ofrece á la consideración de los lectores, este pensamiento de Costa: «Resucitaria España, proveyéndola de un órgano de pensamiento y voluntad capaz de responder á las exigencias de nuestro siglo, en el grado y manera que su cerebro actual responde á las exigencias del siglo XV».

El Liberal.—Se ocupa del enterramiento de Costa.

La Mañana.—Si alzara la cabeza Costa, tendría una frase lapidaria para los republicanos. Solo á la hora suprema, han turbado el retiro del ilustre ciudadano, tras el cual muchos se alistán en feria de vanidades.

El Mundo.—Trata de los buenos efectos de la acción personal del rey.

El Universo.—Recuerda al Sr. Canalejas la contestación del Gobierno del Perú á los que le interpelaban por haber aceptado á los religiosos de Portugal. «Si los dogmas liberales son el respeto de la libertad para todos, el poder no se cree autorizado á proceder contra los religiosos.»

LA BOLSA

COTIZACION OFICIAL

11 de Febrero de 1911

Interior 4 por 100 contado	34'25
Fin corriente	00'00
Fin próximo	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
5 por 100	102'20
Cédulas hipotecarias 4 100	102'90
Banco de España	449'00
Banco de Castilla	00'00
Banco Español de Crédito	000'00
Banco Hispano Americano	485'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	00'00
Explosivos	146'00
Azucarera Preferentes	339'00
Ordinarias	313'00
Obligaciones	00'00
Nortas	00'00
Francos: París, vista	00'00
Libras: Londres, vista	9'70
ULTIMOS CAMBIOS	8'60
Interior Fin corriente	27'33
Fin próximo	00'00
Bolsa de Barcelona	
Interior	00'00
Alicante	00'00
	00'00

El PUEBLO MANCHEGO es el único diario de la región que publica tres conferencias telefónicas de Madrid, todos los días.

pló dictar ciertas reglas de policía é higiene civil que no son otra cosa que mortificaciones (y algunas veces no pequeñas) para conservar la salubridad pública y evitar lamentables catástrofes. Así habrás visto que en determinados casos, prohíbe la autoridad la venta de ciertos alimentos y los arranca de los puestos del mercado; otras veces prescribe ciertas medidas en las calles, personas y edificios, y el vecindario viene obligado á observarlas guste ó no guste, cueste ó no cueste. Pues bien, lo que hace algunas veces la autoridad temporal para la salud de los cuerpos, lo hace la autoridad espiritual para la salvación de las almas. La mortificación y el ejercicio de la penitencia y de la piedad, son la policía saludable, la higiene espiritual, con que procura la Iglesia nuestro bienestar y saneamiento moral como con aquellas otras procura la autoridad civil nuestro bienestar físico. ¿No es esto claro como la luz? Aquí tienes, pues, la razón de las mortificaciones cristianas.

—Comprendo. Pero ¿qué tiene que ver eso con la Bula?

—A eso íbamos. La Bula significa la

Folleton de EL PUEBLO MANCHEGO (1)

¿Y ESO DE LA BULA?

POR

D. Félix Sardá y Salbany

Hablemos de eso de la Bula, amigo mío, y no me arredra el que te la hagan llamar con tal desprecio tus inveteradas preocupaciones. ¿Que respetan hoy la incredulidad y la ignorancia? No es extraño, pues, que sufra también la Bula las recias acometidas de los que en su insensato orgullo osan tomárselas hasta contra Dios? Veamos, pues, qué es la Bula, y presentémos luego como un manojito ó ramillete de las principales sandeces y necedades, que se suelen aducir en contra de ella en son de poderosísimos argumentos, poniendo al lado la fácil contestación que puede dárles el más sencillo trabajador.

—¿Que es, pues, la Bula?

—Es una concesión que la Iglesia ha otorgado á los fieles de España, en virtud de la cual les dispensa en ciertos

EGOS DE SOCIEDAD

Viajeros

Procedente de Valencia, donde ha pasado una temporada al lado de su familia, llegó ayer en el mixto de Manzanares á esta capital, acompañado de su distinguida esposa, nuestro buen amigo el ingeniero de minas D. Estéban Fernández.

—El sábado tuvimos el gusto de saludar en esta capital, al ingeniero y notable profesor de la Escuela especial de minas, de Madrid, D. Enrique Pineda.

—También hemos saludado al senador del Reino y acaudalado propietario de La Solana, nuestro particular amigo D. Gaspar Muñoz.

—De paso para Madrid, estuvo ayer en esta capital el digno director de la Academia de Nuestra Señora de Gracia, de Puertollano, nuestro querido amigo D. Mariano Fernández Conde.

—Anteanoche regresaron á Valdepeñas D. Luis Caminero y D. Isaac Merlo, presidentes de la Cámara Agrícola y de Comercio, respectivamente.

—Hemos tenido el gusto de saludar al celoso cura vicario de la parroquia de Malagón, D. Avelino Ortiz Carrasco.

—Ayer pasó el día entre nosotros, nuestro buen amigo de Puertollano don Mario Gómez.

—Con objeto de pasar unos días al lado de la familia, se encuentra en esta capital, nuestro particular amigo de Puertollano, D. Rafael Pasalodos, accionista de la mina «San Francisco, de aquella cuenca minera.

—De Carrión de Calatrava llegó ayer el joven abogado y teniente alcalde de aquella villa D. Manuel Recuero.

—Esta mañana ha llegado el inteligente secretario del Ayuntamiento de Bolaños, D. Honorato Camacho.

Muy en breve se unirá en Madrid por el santo é indiscutible lazo del matrimonio, la distinguida señorita de Torre de Juan Abad, Paquita Medina Frias, con el simpático joven de aquella capital D. José María Pellón y Villavieñco.

Enfermo

Ha recaído notablemente en la grave enfermedad que padece, el padre de nuestro querido amigo, el joven sacerdote de la Merced, D. Alfonso Guerrero.

—Casi del todo restablecido de la grave enfermedad que ha padecido, nuestro particular amigo el digno secretario de Instrucción pública, D. Pablo Vidal, ayer regresó de Cádiz, acompañado de su distinguida esposa.

Sentencia interesante

La sala tercera del Tribunal Supremo ha publicado una interesante sentencia, cuyo contenido es de necesario conocimiento á todas las religiosas profesas.

La religiosa profesas D.^a Victoria Ansorena y Cortaria, solicitó de la Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio de primera enseñanza, que se la declarase con derecho á pensión en el doble concepto de huérfana de D.^a Valentina Cortaria y D. Patricio Ansorena, maestros que fueron de Muniain de la Solana (Navarra), en la cuantía correspondiente al haber de jubilación de 500 pesetas por la primera y 437 por el segundo.

La Junta Central primero, y el Ministerio de Instrucción pública después, por Real orden de 25 de Mayo de 1905, notificada en 1909, desestimaron aquella pretensión, fundándose en que el

estado de monja profesas no es el de soltería.

Contra dicha Real orden se interpuso el recurso contencioso, dando por resultado la revocación de la Real orden recurrida y dictando fallo á favor de la petición de la religiosa profesas doña Victoria de Ansorena y Cortaria.

Las religiosas profesas pueden, pues, disfrutar pensión de Clases pasivas.

Riña sangrienta

(POR TELÉGRAFO)

Valdepeñas 13 (14'05)

En la madrugada última ocurrió en esta población un lamentable accidente, que sembró la alarma entre el vecindario.

Se originó una reyerta entre varios individuos, uno de los cuales resultó con una herida grave de arma de fuego.

Por correo envío amplios detalles de lo ocurrido.—Arias.

Veladas de "La Concordia,"

Lleno estuvo anoche el teatro de la calle de Alarcos, como siempre que celebra sus veladas la culta sociedad «La Concordia».

El cuadro artístico obtuvo un éxito más con la admirable representación de la comedia en dos actos, *Los pavos reales*, y lo mismo con la del juguete cómico titulado *Francfort*.

Las señoritas Fernández y Soriano y los señores Vázquez y Enriquez, elementos principalísimos é insustituibles, hicieron un verdadero derroche de su talento artístico, demostrando que con resortes de la mecánica del teatro.

En cuantas representaciones toman parte estos aventajadísimos artistas el éxito es seguro. Satisfecho y aun orgulloso debe sentirse el cuadro artístico al contar con elementos tan valiosos.

Ellos, por sí solos, pueden muy bien interesar al público, y entusiasmarle, como lo demuestran los frecuentes aplausos que les prodiga por su trabajo, en todas las veladas.

Las Srtas. Valencia (Cecilia) García y Senande, y los Sres. Muñoz de Morales, Campo, Coronado y Santos, contribuyeron todos por igual al buen conjunto de la representación, y también escucharon merecidas ovaciones.

Como en las anteriores veladas, la banda municipal, que con tanto acierto dirige el Sr. Ocaña, ejecutó en los entreactos celebradas composiciones.

NUESTRO CALENDARIO

FEBRERO

14

Martes

Santos del martes.—San Valentín mártir.

El oficio es de la Oración de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble mayor, y color encarnado.

La misa es propia, con credo, y el prefacio es de Cruz.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—Misa rezadas á las seis y media, siete y media, ocho y media y doce. A las nueve y cuarto, después de tercia, Misa conventual, en la que predicará el R. P. Pedro Herrera, Superior de los Jesuitas.

Parroquia de Santa María, (Iglesia de la Merced), misas rezadas desde las siete hasta las diez. A las nueve misa

cantada, con sermón á cargo del señor cura párroco.

Por la tarde á las cinco y media continúa ejercicio de los siete Domingos á San José, predicando el Excmo. y Reverendísimo señor Obispo Prior.

Parroquia de San Pedro.—Misas rezadas á las seis y media, siete y media ocho y once. A las nueve Misa cantada con sermón del señor cura.

Por la tarde, santo rosario al anocheecer.

Parroquia de Santiago.—Misas rezadas desde las siete. A las nueve misa cantada. Por la tarde á las cuatro y media continúa el ejercicio de los siete domingos con sermón á cargo del Muy Ilustre Sr. D. Evaristo Quiros, (canónigo.)

Iglesia del Corazón de María.—Misas rezadas desde las seis hasta las ocho. Santo Rosario al anocheecer.

Capilla de la Sagrada Familia.—Misas rezadas á las seis, siete, ocho y nueve.

Por la tarde al anocheecer Santo Rosario.

Almodóvar del Campo

Varias noticias

Por escritura otorgada ante el Notario de esta ciudad, D. Cándido Casanueva, se ha constituido, con capital de 1.000.000 de pesetas, una importante sociedad anónima titulada «Puertollano Industrial». La forman el señor marqués de Casa Treviño, D. Santiago Irala, don Florentino Rodríguez, D. Vicente Gil, y otros varios señores de Ciudad Real y Puertollano.

El objeto de esta sociedad es la instalación y explotación en Puertollano de fábricas para elaboración de harinas y pan, pastas alimenticias y talleres de fundición de hierro.

Dentro de breves días la sociedad de Peñarroya empezará importantes trabajos en las minas de «La Pizarra», enclavadas en el quinto Campillo, de este término municipal.

—Por incumplimiento del contrato de arriendo del impuesto de Consumos, se está realizando la exacción de dicho impuesto por administración municipal, obteniéndose buena recaudación.

Pensamientos

Aborrezco, por inclinación natural y por inspiración divina, todos los altercados que se levantan entre católicos, porque los creo inútiles y peligrosos; y todavía más aquellos cuyos efectos pueden traer discusiones y diferencias; sobre todo, en estos tiempos tan llenos de espíritus dispuestos á la controversia, á la maledicencia, á las censuras y á la ruina de la caridad.

SAN FRANCISCO DE SALES.

El obispo de Barcelona y los naufragos

El Ilmo. D. Juan Laguarda, obispo de Barcelona, está dando un alto ejemplo á España con motivo de las últimas catástrofes del mar.

El virtuoso prelado visita solícito á las familias de los naufragos y sobre los insustituibles consuelos de la religión los auxilia con prodigios donativos.

NOTICIAS

La catequesis

La celosa euan edificante Congregación de la Doctrina Cristiana, erigida canónicamente en la Parroquia de la

inmediata villa de Malagón, prepara para el domingo próximo una gran fiesta catequística que tendrá lugar en la citada Parroquia.

De no impedirse sus importantes ocupaciones, es casi seguro que asistirá á dicha fiesta nuestro amantísimo Prelado.

Sin consecuencias

El sábado á primera hora de la noche en la calle de Ciruela, casa núm. 4, donde habita nuestro particular amigo don Marcial S. Molina se desprendió parte de la cornisa del edificio, no causando por fortuna desgracias personales.

La vecindad, no obstante, se llevó el susto consiguiente.

Traslado

El distinguido sobrestante de Obras públicas D. Eustasio Santamaría y González, que prestaba sus servicios en la Jefatura de León, ha sido destinado á la División Hidráulica del Guadiana.

«La Unión»

Anoche celebró esta simpática sociedad la velada que tenía anunciada.

Se representaron el juguete cómico titulado *El brazo derecho*, el cual tuvo una interpretación muy lucida por las niñas Pedrada, Fernández y Sobrino, y los jóvenes Cenamor, Pedrada y hermanos Muñoz.

En segundo término se puso *El chiquillo*, de los hermanos Quintero, en el que hicieron las delicias los niños María Jesús Pedrada y Antonio Molina, los que fueron ovacionados repetidas veces.

A la terminación se rindió culto á Terpsicore hasta pasada la media noche.

Nuevo Casino

Con el nombre «Círculo de Puertollano», importantes elementos de aquella localidad han constituido recientemente una sociedad de recreo, cuya inauguración ha tenido lugar el domingo de la anterior semana.

La nueva sociedad hállase domiciliada en la plaza de la Constitución, y cuenta con magníficos locales. Allá ellos.

Dice la empresa de Cervantes, que al encargarle al maestro Sr. Bermúdez que organizase la orquesta para dicho teatro, éste señor hubo de manifestar que tropezaba con el inconveniente de la prohibición del Sr. Ocaña, para que sus músicos asistiesen á los espectáculos, —ya desmentida por dicho señor.

Allá se las entiendan. Conste que no concederemos ni una línea más á este asunto.

Fallecimiento

Ayer dejó de existir en esta capital la respetable esposa de nuestro buen amigo D. Ramón Alba, maquinista jubilado, D.^a Rosalia Serrano y Santos.

Al sepelio de su cadáver verificado hoy á las 3 y media de la tarde han concurrido numerosos parientes y amigos de los señores de Alba.

Enviamos el afligido viudo y demás familia la expresión de nuestro sentimiento, al cielo elevamos una oración por el alma de la finada.

Para Semana Santa

Hoy se han reunido los Sres. Galvo, Mulleras, Segura y Ruiz, para elegir el modelo de las túnicas de la nueva hermandad del Ecce Homo.

La imagen la regala el párroco de Santiago D. Teodoro Espadas, y será modelada por el escultor valenciano señor Zapater.

Una comisión visitará al Ilmo. señor Obispo y otras personalidades, en demanda de limosnas con destino á la adquisición de pendones para la nueva hermandad.

Las túnicas serán de merino, color hueso, con capillo de seda, color emi-nencia.

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

De nuestros corresponsales especiales y agencias

Conferencias de las 12'30, 3'20 y 3'30

Madrid

Combinación de personal

La *Gaceta* de hoy publica varios nombramientos del ministerio de Hacienda que en nada se relacionan con la Delegación de esa provincia.

Preparativos de lucha

Continúan en los círculos políticos los preparativos de lucha para las próximas elecciones.

Todos se las prometen muy felices.

El Gobierno cree obtener una gran mayoría en todo el país, no obstante su proyectada imparcialidad.

Los candidatos son numerosísimos, y es casi seguro que lucharán en muchos distritos unos liberales contra otros.

El conde de Romanones exige gran número de puestos para su amigos, y lo mismo podríamos decir de otros prohombres liberales.

El rey en Alicante

Amós Salvador ha recibido nuevas noticias de Alicante dando cuenta del entusiasmo que allí reina por la visita de D. Alfonso.

También en Valencia se han recibido telegramas y noticias del rey.

El Gobierno se muestra satisfechísimo del resultado de la visita, pues cree que la monarquía ha de arraigar más y más en el corazón del pueblo.

La Prensa y Costa

Los periódicos de hoy publican extensas informaciones del entierro de D. Joaquín Costa.

Todo el vecindario de Zaragoza rindió al ilustre aragonés el último tributo, formando imponente manifestación.

Provincias

El trabajo diurno y los panaderos

PAMPLONA.—Ayer celebraron una importante reunión los patronos y los obreros panaderos, acordando las horas del trabajo diurno.

El nuevo horario comenzará á regir desde el día 20 del mes actual.

Con esto queda solucionada la huelga.

En honor de Senantes

SAN SEBASTIAN.—Los integristas han obsequiado al Sr. Senantes por sus campañas parlamentarias, con una velada literaria y un banquete.

Pruebas de aviación

BARCELONA.—En el Hipódromo se llevaron á cabo las anunciadas pruebas de aviación, ante numerosísimo público.

Los aviadores realizaron sus vuelos, con éxito feliz, premiados frecuentemente por los aplausos de los espectadores.

Paseos militares

LAS PALMAS.—Las tropas de la

guarnición se ejercitaron ayer en importantes paseos militares por el interior de la isla.

El rey aclamado. Programa para hoy

ALICANTE.—D. Alfonso asistió ayer á la corrida de toros, y fué aclamado por el numeroso público que llenaba la plaza.

Después fué á presidir el acto de la colocación de la primera piedra para las obras del nuevo mercado.

Este ha de ser construido en la plaza de Balmes.

La ceremonia se llevó á cabo con gran solemnidad, ante una multitud numerosísima.

Asistieron todas las autoridades locales, y muchas comisiones.

D. Alfonso echó la primera paletada de cal para la colocación de la primera piedra.

Después se levantó el acta de la ceremonia, que fué firmada por el rey, con pluma de oro, y por el presidente del Consejo.

Por la noche se celebró en el Casino el anunciado baile, al cual también asistió D. Alfonso, que bailó el cotillón de honor con la esposa del presidente de dicho centro, y con la esposa del alcalde el Sr. Canalejas.

Durante el baile, el jefe del Gobierno tropezó y cayó al suelo; acudió á levantarlo un conocido conservador, que á propósito del lance hizo una frase muy feliz. El Sr. Canalejas le felicitó por su ingenio.

Terminó la fiesta á las altas horas de la madrugada.

Esta mañana se han celebrado las regatas, con asistencia del rey.

Para esta tarde se anuncia la excursión á Villagarcía, en cuyo puerto hallanse los barcos de la escuadra.

D. Alfonso presenciará desde el yate «Giraldá» las maniobras que han de verificarse en alta mar.

Parte de la escuadra simulará un ataque á la plaza.

Tanto el joven soberano como el presidente del Consejo son objeto de frecuentes manifestaciones de cariño, cada vez más espontáneas y más unánimes.

El entierro de Costa

ZARAGOZA.—A las siete de la noche terminó la triste ceremonia de dar sepultura al cadáver de Costa.

Asistieron las autoridades locales civil y militar, absteniéndose la eclesiástica, comisiones y representaciones de todas clases, tanto de Zaragoza y su provincia, como de Teruel y Huesca.

Al final de la ceremonia pronunciaron locuentes discursos los ministros de Fomento, alcalde de Zaragoza y otras importantes personalidades.

Un gentío inmenso llenaba las calles que hubo de recorrer la fúnebre comitiva.

No se recuerda en Zaragoza una manifestación semejante.

Las coronas con dedicatorias al ilustre finado, pasaban de cien.

Se ha elogiado la conducta del capitán general, por la asistencia de los militares al entierro de Costa.

La manifestación de duelo ha sido unánime.

El Sr. Gasset ha prometido volver á

Zaragoza para dar una conferencia cuyo tema será «Costa y la Agricultura en España».

Los correligionarios le obsequiaron anoche con un espléndido banquete.

La escuadra inglesa

FERROL.—En obsequio de los marinos ingleses, de la escuadra surta en este puerto, se han celebrado algunas reuniones.

El contralmirante correspondió al banquete de los marinos españoles con dente de dicho centro, y con la esposa una fiesta igual á bordo del buque insignia.

Contra un trazado de ferrocarril

HUELVA.—Los ánimos continúan muy excitados contra el anuncio del trazado del ferrocarril de Cala á Sevilla.

Se espera con impaciencia la contestación del Gobierno á los acuerdos tomados por este Ayuntamiento.

Extranjero

La república y los carbonarios

LISBOA.—La intranquilidad es cada vez más manifiesta.

Machado ha publicado violentos artículos contra el Gobierno, y los carbonarios hallanse identificados en todo con él, y dispuestos á cuanto sea preciso.

El temor á una intervención extranjera es hoy por hoy la mayor y única defensa para la estabilidad del Gobierno.

A no ser por ese temor, ya se hubiesen registrado en Lisboa y Oporto importantes y trascendentales acontecimientos.

Al cerrar

Madrid 13, á las 16'30

Visita á los comisarios

El ministro ha girado hoy una detenida visita de inspección á los comisarios de distrito, no hallando nada que mereciese su censura.

Huelga solucionada

De Barcelona se han recibido telegramas dando cuenta de haber quedado solucionada satisfactoriamente la huelga de los carreteros.

Enfermo grave

Se encuentra enfermo de bastante gravedad el padre del actual ministro de Gracia y Justicia.

Importante folleto

Muy en breve se publicará un importante folleto del Ilmo. Sr. Obispo de Jaca, en el cual tributa grandes elogios á los periodistas que escriben la Prensa Católica.

En dicho folleto les anima á proseguir en el camino emprendido, para bien de la Iglesia y de las doctrinas católicas.

La crisis obrera

De varias provincias telegrafían á los periódicos demandando el auxilio del Gobierno para remediar la crisis obrera, cada vez mayor y de más terribles caracteres.

Los recursos de los Ayuntamientos no bastan á remediar tanta miseria.

Escasez de noticias

En los centros oficiales hay pocas noticias.

De Alicante se han recibido más telegramas, relacionados con los festejos que hoy se celebran en aquella ciudad.

La nota más saliente la ofrece el entusiasmo del pueblo aclamando á su rey.

Un descarrilamiento. ¿Qué habrá ocurrido?

Preguntado el Sr. Alonso Castrillo por los periodistas, á qué obedece la no llegada del expreso de Zaragoza, de hoy, en el cual regresan importantes personalidades que fueron para asistir al entierro de Costa, ha manifestado que á un descarrilamiento.

El ministro ignora en qué lugar ha descarrilado el expreso, y así mismo la importancia del accidente.

Se han pedido noticias á Zaragoza y á otras varias estaciones de la línea.

En memoria de D. Joaquín Costa

ZARAGOZA.—En varios centros de esta capital, han anunciado para esta noche importantes veladas necrológicas en memoria del ilustre aragonés fallecido.

Se pronunciarán buen número de discursos.

Todo en calma

BARCELONA.—La ciudad aparece en calma, han desaparecido los temores respecto á los huelguistas carreteros, merced á la solución que se ha dado á la huelga.

En los círculos políticos se advierte escasa animación.

Sin embargo, esta calma pudiera ser presagio de grandes y próximas luchas.

A nadie se oculta que tantas veces se ofrezca ocasión para ello, Lerroux ha de ser combatido tenazmente, agrupados en contra valiosos elementos, que hanse prometido como cuestión de honor la derrota del jefe de los radicales.

Noticia desmentida

ROMA.—Telegrafían del pueblo natal del Papa, manifestando que no es cierto que aquel vecindario agrediese á Pedresca, director de un semanario antirreligioso.

Los informes que acerca de esto han publicado algunos periódicos, son falsos.

El juramento

PARIS.—La Prensa alemana se ocupa de la carta recientemente publicada por el Papa, sobre el juramento de los sacerdotes en las Escuelas, Academias y Universidades.

P. A.

En la acreditada Librería de Carlos Pérez se ha puesto á la venta la novela

El Sacrificio

escrita por ISRAEL ANTONINO; á dos pesetas ejemplar.

Desde Inglaterra

La próxima legislatura

(De nuestra colaboración especial)

La prensa de todos los partidos comenta ampliamente el resultado de las últimas elecciones generales y se extiende en consideraciones sobre las consecuencias de las mismas en la próxima legislatura. Se puede decir que las segundas elecciones del año 1910 han sido la confirmación por el de las primeras elecciones verificadas el mismo año, pues solo ha ganado la coalición liberal un voto. Y para eso, según cálculos más ó menos aproximados, se han gastado un par de millones. Por eso, aunque se dice que el partido liberal ha salido vencedor, en realidad no es así, porque se encuentra ahora en las mismas condiciones que antes de la disolución del Parlamento.

Cuando Mr. Asquith se decidió á convocar nuevas elecciones fué porque esperaba obtener una mayoría de su propio partido y poder prescindir del apoyo de la coalición. Pero en estas elecciones, el partido que ha ganado un voto es el nacional irlandés, capitaneado por Mr. Redmond: de modo que Mr. Asquith para tener mayoría necesita el apoyo de los católicos irlandeses. En la Cámara de los Comunes, liberales y unionistas tienen los mismos votos, 272, pero los liberales cuentan con los 75 nacionalistas irlandeses, con los 42 del «Labour party» (partido obrero) y hasta los nueve que siguen á Mr. O'Brien, lo cual les da una mayoría de 124 votos. Esta coalición, tomada en conjunto, es la que realmente ha ganado las elecciones. Con esta victoria, los unionistas derrotados y despechados, dicen que «los destinos de Inglaterra están á merced de un puñado de irlandeses facciosos»; lo que hay es que ven probable la consecución del «Home Rule» para Irlanda y eso es lo que les duele. Porque ahora Mr. Redmond á la cabeza de su partido, más compacto y más fuerte con la victoria obtenida, exigirá el cumplimiento de las aspiraciones de la Irlanda católica y no es probable que consienta el que se retrase la discusión «Home rule» hasta 1912.

Sin embargo el proyecto de Ley que se refiere á la constitución de la Cámara de los Lores, será el que primero tendrá que afrontar el nuevo Parlamento.

Rechazado por los Lores en la anterior legislatura, será de nuevo discutido y aprobado en la Cámara de los Comunes y á menos que se quiera ir á una tercera elección general, tendrá que ser aprobado aunque con modificaciones y enmiendas. Esto es lo más probable porque si los lores se empeñasen en

rechazar en absoluto la ley votada por la Cámara Baja, entonces sería preciso que el Gobierno exigiese del rey la creación de gran número de nuevos Lores para formar una mayoría en la Cámara Alta que aprobase la ley. Este segundo medio no tiene visos de probabilidad. Así que no les queda otro remedio á los Lores que aprobar la ley: el país en dos elecciones seguidas ha declarado su voluntad.

FR. JOHN WATSEN, O. P.

(Concluída)

Honrando á un manchego

Por tratarse de un esclarecido hijo de la Mancha, el muy ilustre señor Deán de la catedral de Jaén, D. Saturnino Sánchez de la Nieta, reproducimos con gusto el siguiente suelto que leemos en nuestro querido colega *«El Pueblo Católico»*, de Jaén:

La calle de Sánchez de la Nieta

«En la sesión de hoy ha acordado el Municipio dar el nombre del ilustre señor Deán del Cabildo Catedral á la calle del Marqués del Cadimo, donde habita.

Resenar los títulos por los que el digno sacerdote merece tal homenaje fuera igual que hacer una lista de todos los jiennenses que le encontraron dispuestos siempre á complacerles cuando á él acudieron, de todas las necesidades que alivió su inagotable caridad y de todas las empresas honrosas para este pueblo en ninguna de las cuales falta su nombre.

Sin tiempo para otra cosa y convencidos cual lo estamos de que el Sr. Sánchez de la Nieta no necesita encarecimientos, sino su solo nombre para merecer tal distinción, nos complacemos en enviar al respetable señor provisor y vicario general del Obispado el testimonio de nuestra consideración y de nuestra enhorabuena muy afectuosa, felicitando también al Ayuntamiento que tan acertadamente ha interpretado en esta ocasión el común sentir de los hijos de Jaén, y de cuantos nos honramos con la amistad del Sr. Sánchez de la Nieta.»

De Santa Cruz de Mudela

Traslado sentido

Por ascenso en el benemérito cuerpo de la Guardia civil ha sido trasladado á Burgos el pundonoroso capitán que fué del puesto de Santa Cruz de Mudela, hoy elevado ya á comandante, D. Antonio Izquierdo Heredia, dejando en aquella importante villa gratos recuerdos, tanto de su caballería, como del celo y acierto con que desempeñó su delicado cargo por espacio de catorce años que allí tuvo su residencia.

Con su fino y afable trato supo captarse las simpatías de todo el vecindario recibiendo de ello inequívocas pruebas á su despedida en la que todos los más valiosos elementos de la población acudieron á la estación en la tarde del 11 de este mes á darle testimonio de cariñoso respeto. La alta sociedad, á que pertenecían sus bellas hijas Vicenta, Carmen y Eloisa, echará mucho de me-

nos la afabilidad de su trato y el esplendor que daban en todas las más elegantes reuniones, donde dejan un vacío imposible de llenar.

Las lágrimas que vertían al despedirse de sus deudos y admiradores causaban hondo pesar, porque envolvían la tristeza de dejar el lugar donde se despertaron sus dulces ensueños y dichas infantiles, y el triste recuerdo de su buena madre, cuya prematura muerte las dejó sumidas hace cuatro años en dolorosa horfandad. Si la dicha de que todos son merecedores les acompaña será una prueba de que son oídos los votos que se hacen por sus más venturosas felicidades.

EL CORRESPONSAL.

De Obras Públicas

Subasta de una carretera

La *Gaceta* anuncia la construcción de los trozos 3.º y 4.º de la carretera de Venta de Cárdenas á la estación de Veredas.—Presupuesto, 249.238'39 pesetas.—Longitud, 12.784'34 metros.—Plazo de ejecución, cuatro años.—Depósito provisional, 12.500 pesetas.—Se dará principio á la ejecución de las obras dentro del término de sesenta días, á contar de la fecha de la aprobación del remate.—Anualidad máxima que se abonará para esta contrata, 62.309'59 pesetas.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la Instrucción de 11 de Septiembre de 1886, en Madrid, ante la Dirección general de Obras públicas, situada en el local que ocupa el Ministerio de Fomento, hallándose de manifiesto para conocimiento del público, el presupuesto, condiciones y planos correspondientes en dicho Ministerio y en el Gobierno civil de la provincia de Ciudad Real.

Se admitirán proposiciones en el Negociado correspondiente del Ministerio de Fomento, en las horas hábiles de oficina, hasta las trece del día 25 de Febrero, y en todos los Gobiernos civiles de la Península, en los mismos días y horas.

Libros y Revistas

Colección popular ilustrada

Acabamos de recibir el reparto 82 de esta biblioteca, cuyo crédito se afirma más y más cada día, con las cuatro obras de que se compone, ó sean los cuadernos correspondientes del «Diccionario Enciclopédico», el de la «Historia de España», el de la novela «Lil, de los ojos color del tiempo» y el periódico *«El Hogar y la Moda»*, cuyo número es interesantísimo por sus modelos y figurines de vestidos de la estación, sus historietas cómicas y su escogido texto. Al final se inserta la relación de los suscriptores que han obtenido regalos en el mes de Enero, con sus nombres y señas, lo que comprueba la verdad de esos regalos, que se dan to-

dos los meses y consisten en máquinas de coser ó de escribir, vajillas completas, cortes de vestido, piezas de madapolán, etc., etc.

Por ello la *Colección Popular Ilustrada*, es una biblioteca, única actualmente en España por sus condiciones de bondad, utilidad y economía, de la cual la Sociedad General de Publicaciones de Barcelona, que la edita, remite muestras gratis de aquélla á cuantas personas se lo piden.

De economía doméstica

Conservación de las alfombras

Cuando se observa que las polillas han empezado á roer una alfombra colocada, ó que no se quiere tocar, se coloca encima de la parte atacada un trozo de paño mojado y se pasa luego una plancha muy caliente; el vapor de agua á alta temperatura, que se desarrolla, y el mismo calor de la plancha, determinan la muerte de los insectos causantes del mal.

La bencina y el aceite de petróleo destruyen las polillas de las alfombras. Cuando se descubre la presencia de estos insectos en una habitación, es preciso quitar la alfombra y rociarla con bencina, valiéndose para ello de un pulverizador ú otro útil apropiado.

Una vez cada mes, antes de hacer limpieza de la habitación, se espolvorea el suelo alfombrado, con harina y un poco de sal, que se quitarán luego junto con el polvo y demás basuras, barriendo cuidadosamente la alfombra.

Limpieza

Se frota con un pedacito de paño suave, embebido en hiel de buey destruida en 10 partes de agua. Se forma una espuma, que desaparece frotando por segunda vez, pero con agua sola; luego se seca con un lienzo seco y bien limpio.

Empleando una solución muy detenida de alumbre y sosa, de la misma manera descrita, se obtiene también buenos resultados y á veces se abrigantan los colores de la alfombra.

LA «GACETA»

Día 12

Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto declarando mal suscitada la competencia entablada entre el gobernador de Orense y el juez de primera instancia de Verín.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden aprobando el arreglo escolar de la provincia de Oviedo.

—Otras sobre provisión de cátedras vacantes.

—Otra disponiendo que en lo sucesivo se observe para la provisión de las vacantes de las plazas de número que ocurran en el Conservatorio, á excepción de las de Canto, Composición y Conjunto vocal, turno riguroso de oposición y concurso.

—Otras nombrando á D. José Velasco y García auxiliar numerario del segundo grupo (sección de Historia) de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Valencia, y á D. Francisco Martínez Lumbreras auxiliar numerario del tercer grupo de la Facultad de Derecho de la Universidad de Granada.

—Otra resolutoria del expediente de visita de inspección del Instituto de Baleares, acerca del deslinde de atribuciones entre la dirección y el Claustro, en lo que se refiere al régimen del Jardín Botánico.

IMPRESA DE EL PUEBLO MANCHEGO

ASMA-TUBERCULOSOS

Los que sufrís BRONQUITIS CRONICAS vuestra salvación

Gotas Helenianas

3 pesetas franco

Depositario en Ciudad Real y su provincia: D. RAFAEL LAMANO.—Mercado Nuevo, 10—Farmacia.

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña)

ZOTAL

DE BURGOYNE (Londres)
(REGISTRADO)

Gran desinfectante para habitaciones, ropas de enfermos, cuadras, urinarios, etc.

Cura rápida de la glosopeda, sarna, roña y otras enfermedades del ganado en general. El ZOTAL destruye los mosquitos, pulgas y los insectos de los árboles.

Muy recomendado contra las enfermedades infecciosas.

De venta en droguerías y Farmacias á pesetas 2,50 el kilo.

DEPOSITO: JOSÉ TEJERA: SEVILLA

Enrique Olmos Calvet

29, MATA, 29

ALMACENES DE MUEBLES Ciudad Real

Abiertos nuevamente los importantes y acreditados almacenes de muebles de todas clases, así de lujo como ordinarios, el público encontrará en esta casa todo cuanto desee en el ramo mencionado, cotizando los artículos á precios no conocidos.

Para convencerse de ello, el dueño invita al público á que visite el establecimiento.

Calle de la Mata, núm. 29.

Rogamos á nuestros suscriptores, que en cuanto noten alguna deficiencia ó retraso en el recibo del periódico, pasen aviso á nuestras oficinas para subsanarlo con toda prontitud.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite folleto á quien lo pida.

A nuestros correspondientes

Rogámosles se sirvan tener presentes las siguientes advertencias:

No retrasar por ningún motivo ni en ningún caso las informaciones, á fin de que éstas no pierdan interés.

Procurar que sus correspondencias sean lo más frecuentes posibles.

Escribir las cuartillas por un solo lado y remitirlas como original de imprenta con franqueo de impreso y;

No escribir en estas cuartillas nada que tenga carácter de correspondencia particular, para evitarnos gastos y retrasos sensibles.

Recoiéndase
El uso de los maravillosos Grains de Vals purgantes, laxantes y depurativos que producen los mejores efectos sin ocasionar dolores ni molestias. Dosis, uno ó dos granos á cenar. Venta en Ciudad Real: Droguería Lamano y otras y principales farmacias.

En la acreditada Librería de Carlos Pérez se ha puesto á la venta la novela

El Sacrificio

escrita por ISHAC ANTONINO; á dos pesetas ejemplar.

¡Una mina de oro!

El Cinematógrafo

al alcance de todas las fortunas

Un medio de hacerse rico con poco capital

MAGNIFICOS CINEMATOGRAFOS de Salón y Proyecciones públicas, por electricidad ó acetileno, funcionando aún en poblaciones pequeñas.



Películas

á 5 céntimos el metro

GRAMÓFONOS

y discos, sin competencia.

Pedir Catálogo, hoy mismo, á la Cinemato-Gramofónica Hispano-Americana.

Castellón.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros Reunidos á prima fija. Domiciliada en Madrid, Olózaga, 1

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 12.000.000
Primas y reservas: 52.599.937'30



Esta gran Compañía Nacional ha resistido por siniestros ocurridos en la provincia de Ciudad Real, durante el año 1906, pesetas 64.237'70.

INCENDIOS.—VIDA
43 años de existencia

Subdirector en Ciudad Real, CÉSAR PADRÓS CALVO, Mata, 18.

FABRICA DE YESOS

MOVIDA POR GAS POBRE

DE

Marto Espadero y Tapia

Alcázar de San Juan

SE VENDE UNA MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

Especialidad en yesos blancos

Fábrica de Abonos, Superfosfatos y Sulfato de Hierro

Sulfato de amoníaco. Sales de potasa. Nitrato de sosa. Sangre desecada

PIO REMIREZ Y COMP.^ª—Salamanca

CASAS EN.....

MADRID: Doctor Mata, 1.
LOGROÑO: Delicias, 7.

Abonos completos especiales para los diferentes cultivos. Pídase nuestro catálogo general y cuantas instrucciones se deseen.

Clínica Especial de Ginecología

(Matriz)

Y ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

CIRUGIA GENERAL

DIRECTOR:

Don Antonio Aguado Marinoni

Ex-interno de los Hospitales de Madrid.—Antiguo Ayudante del Doctor Isla.—Autor de obras científicas.—Redactor y colaborador de diversos periódicos y revistas científicas y profesionales.—Varias veces premiado por la Universidad Central.

Montada con todos los adelantos modernos de la ciencia

Excelentes habitaciones para enfermos: San Isidro, núm. 2
Dirección y despacho de consultas: Durán, 6.—Manzanares.—(C. Real)

Consulta en Ciudad Real todos los domingos: HOTEL PIZARROSO

CEMENTOS PORTLAND

AYALA,

y Cales Hidráulicas artificiales

CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del f. c. de Ciudad Real á Badajoz.

Correspondencia.—José Ayala y López.—Cañada de Calatrava.

Telegramas.—AYALA

Ide n.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran arcillas eminentemente refractarias.

Talleres y Fundición
 "Calatrava,"
PUERTOLLANO

Fundición de hierro y bronce.
 Construcción y reparación de
 toda clase de máquinas. Prem-
 as de vino y aceite. Calderas de
 vapor y otros accesorios.
 Vaguetas y material para
 minas.

Oribas y lavadero para carbón
 y minerales.

Dirijan la correspondencia:
Talleres «CALATRAVA»
PUERTOLLANO

La Estrella

Sociedad Anónima de seguros
MADRID
 Capital: Pesetas 10.000.000
 Garantía depositada:
 Pesetas 12.000.000

Seguros contra incendios.—Seguros so-
 bre la vida.—Seguros contra incendios de
 cosechas.

EN EL BANCO DE VIDAS TRABAJA
 CON PÓLIZAS LIBERALES.

Subdirector en esta provincia:
RUIZ MUÑOZ
 TOLEDO, 44.—Ciudad Real

CHOCOLATES Y CAFES SUPERIORES
«BARRRENGO»
 Calatrava, 7
CIUDAD REAL

VAPORES CORREOS FRANCESES
DE LA
 Societe Generale de Transports Maritimes á Vapeur

Servicio fijo, rápido y directo el 12 de cada mes por el puerto
 de Almería para el transporte de pasajeros con destino al

BRASIL Y BUENOS AIRES
 (AMÉRICA DEL SUR)

Con los magníficos y modernos trasatlánticos,
 de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos

FORMOSA Y PAMPA
FORMOSA

Motores de Gas Pobre «Paxman»
 sistema OTTO perfeccionado

Máquinas de vapor PAXMAN sistema LENTZ

Locomóviles semi Semi-fijas verticales y
 fijas alta presión y Compound.

Calderas de hogar interior, tub-
 lares y acero-tubulares.
PAXMAN.

Correas y
 accesorios.

NAVAS & C. INGENIEROS
 CASA FUNDADA EN 1883

Bombas
 de embolo
 á brazo
 malacate y motor

BOMBAS
 centrífugas helicoidales
CHERRY las más eficaces.

Instalaciones de alumbrado eléctrico

Tuberías de hierro, goma, etc.

Fábrica de Harinas, Aceite, etc., etc.

Maquinaria Agrícola

Marqués de Cubas, 5, MADRID

Saldrá de Almería el 12 de Febrero de 1911 y admitirá pasaje en Cámara de Prime-
 ra, Segunda, Segunda económica y en Tercera clase, haciendo breve escala en DAKAR
 (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del
 viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el
 lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos, tienen espaciosos salones,
 alumbrado eléctrico y el trato inmejorable.

Para los de Torceaa class, comida á la española.

Aviso importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que
 solicitarla con tiempo.

Los pasajeros de Tercera clase mandarán, con bastante anticipación, los documen-
 tos que ordena la vigente ley de Emigración.

Los manifiestos de pasaje se cierran el día 10, ó antes si están cubiertas las plazas
 asignadas á este puerto.

Para más informes, sus consignatarios: Hijo de RICARDO GIMENEZ, S. en C., Boulevard
 del Principe, 73 y 75.—ALMERIA

¡GRAN REGALO!

Solo para los lectores de **El Pueblo Manchego**

10.000 Ampliaciones Artísticas al carbón casi de balde

¿Desea V. poseer una *Ampliación Artística al carbón* muy
 barata, fin amente hecha y de un parecido exacto? Pues mande una
 fotografía acompañada del presente *Cupón* á J. Martínez y Com-
 pañia y en muy breve plazo le será por nosotros ejecutado un mag-
 nífico *retrato al carbón* de 50 por 64 centímetros, ó sea de tamaño
 natural.

La práctica de más de veinte años hace que nuestras *Artísticas*
ampliaciones al carbón no encuentren competencia posible.

Si las encargais hoy acompañadas del presente *cupón* solo
 cuestan á 5 pesetas.

No cobramos nada adelantado.

Dirigirse á *J. Martínez y Compañia*; Refugio, 36.

Rogamos á V. escriba con letra bien clara

Nombre y apellido.....profesión.....
 calle.....núm.....pueblo.....
 provincia.....

FABRICA DE AGUARDIENTES
ANISADOS FINOS
 DE
AGAPITO BALMASEDA Y LÓPEZ

Primer premio en la *Exposición regional de Ciudad Real* y *medalla de oro*
 en la *Franco Española de Zaragoza*

Se vende en los principales establecimientos de la provincia y para pedidos
 de importación, en la fábrica de

MALAGON —(C. Real).

MUEBLES

Para bien contruidos, elegantes y baratos, los que fabrica la

Tomás March

SOBRINO, HEREDERO Y SUCESOR DE LA
VIUDA DE VICENTE TORTOSA

San Vicente - 89 Valencia

Catálogos, diseños y cuantos detalles sean necesarios en el
 acreditado establecimiento de tejidos de Ramón Goberna, Calatra-
 va, 6.—En Manzanares, Francisco F. Pacheco.

Purgante sin rival

EL FAVORITO

caja 0'25
 caja 0'25
 caja

Inofensivo y agradable

Pedirlo en Farmacias y Droguerías